

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
 \*EMPEÑOS SUERTOS 10 CENTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y gacetas, línea . . . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, lunes, 20 de Setiembre de 1886.

N.º 1.570.

## SECCION POLITICA

### UN CUENTO

I.

Patricio habia servido al rey en más de una campaña y estaba condecorado con más de veinte cicatrices.

Pero más habia servido al diablo creyendo servir á Dios.

Católico sincero, montado á la antigua española y educado por los frailes, profesaba el atorismo austro-borbónico, sobre el rey y la inquisicion, chiton, oia misa todos los días, se confesaba á menudo, comulgaba con ruedas de molino, y cuanto ganaba con su honrado trabajo, despues de medio cubrir sus más perentorias necesidades, se lo entregaba al cura para sacar ánimas del purgatorio.

Era un hombre de bien á carta cabal, sóbrio, resignado, valiente y modesto: de buen talento natural y de viva imaginacion, pero de instrucion escasa.

Una crisis, vale decir una enfermedad no tan larga como penosa, le hizo pensar maduramente y comprendió al fin que la pobreza en que vivía con su familia se convertiría en miseria muy luego si no adoptaba otro sistema de vida y una prudente economia.

Reflexionó madura y sosegadamente, leyó algunos libros, y se trazó otro plan de conducta.

Por el *qué dirán*, se limitó á visitar la casa del Señor los domingos y fiestas de guardar y á confesar y á comulgar una vez al año para cumplir con la Iglesia por Pascua florida.

Y en vez de sacar de mal años á tripas clericales, se aplicó á sacar de penas á las verdaderas ánimas benditas del purgatorio, que eran su mujer y sus hijos.

Al año de la evolucion, ya le brillaba el pelo á toda la humilde familia.

Al lustro de reformada vida, Patricio era propietario de un extenso secano salpicado de alcornoques y llamado el *Caucanal*.

A la década, la familia de Patricio se hallaba instalada en el mejor cortijo que desde Marmolejo se divisa en Sierra Morena.

Para esto tuvo que luchar muchas veces el honrado labriego, con lobos y bandidos, y sufrir trabajos y penalidades sin cuento.

Su diligencia y laboriosidad hallaron la más espléndida recompensa en forma de un manantial de

ricas aguas que transformó en poco tiempo el dilatado erial en agradable y productiva finca.

Nada faltaba allí para el alimento, regalo y honesto recreo de la vida.

Patricio era feliz, en cuanto puede serlo la humana criatura con tan pródiga recompensa á sus afanes, rodeado de su fiel esposa y su numerosa prole, y de inteligentes servidores que medraban á su arrimo á la vez que fomentaban la riqueza y esplendor de la posesion.

Dentro de los límites del Caucaanal, paz, orden, abundancia, júbilo y risueñas esperanzas; en las cercanías corría la fama de que allí cuidaba la Providencia y que en breve acabaría con las desdichas de toda la comarca.

Entre los dependientes de la granja modelo (así puede llamarse) los principales y de más confianza eran el administrador, el capellan y el guarda. Estos cuidaban especialmente de la contabilidad, moralidad y seguridad de los intereses de aquella especie de comunidad, floreciente como oasis en medio de un semi desierto por demás accidentado y nunca exento de la plaga de aquella famosísima sierra, del bandolerismo.

II.

Era de noche y, sin embargo, llovía, como ha dicho un novelista.

En el cortijo, todos dormían á pierna suelta sin ocurrírseles ni aun en sueños que hay malvados en el mundo, y sobre todo en Sierra Morena, que aprovechan las sombras de la noche, principalmente en tiempos revueltos, para hacer sus correrías y dar sus golpes de mano.

Mientras la gente morigerada duerme, tranquila la conciencia y dejando que los miembros reparen sus gastadas fuerzas, los criminales velan, ora acosados por los remordimientos, ora ocupados en fraguar en el silencio sus siniestros planes.

¡Qué noche aquella!

Una cuadrilla numerosa de foragidos armados llegó de improviso á interrumpir el descanso de los moradores de la granja: abiertas de par en par hallaron los bandidos las puertas, penetraron en los dormitorios; maniataron á hombres, mujeres y niños lanzándolos á la intemperie; y se posesionaron de la casa y sus dependencias, de todos aquellos bienes adquiridos por sus víctimas á costa de prodigios de virtud y de trabajo.

Los invasores no respetaron más que á tres personas; al administra-

dor, al capellan y al guarda. Estos, no salieron de la casa á participar de las aficiones de sus amos y compañeros ni sufrieron malos tratamientos, y continuaron gozando con los nuevos amos del cortijo satisfacciones y placeres mayores aún que los anteriores. Ellos concertaron con los bandidos el asalto, les franquearon las puertas y les guiaron para su mejor éxito.

La familia despojada, vagaba errante por las incultas breñas como una tribu de gitanos, expuesta á las inclemencias del tiempo, casi en la desnudez; medio desfallecida de hambre, viviendo como fieras entre las fieras.

Patricio, apurada la copa del sufrimiento, viendo cerca de sí destallear á los suyos y allá á lo lejos su propiedad usurpada brindando vistosas flores y sabrosos frutos que aprovechaban los que ningun derecho tenían á ellos, sino el bárbaro de la fuerza, se acordó de su pristino valor y resolvió emprender la reconquista de su querido Caucaanal.

Su derecho era incuestionable, pero inútil si no reunía fuerzas para hacerlo valer.

En Sierra Morena no hay justicia que decida pleitos verbales ó escritos por amor al derecho.

Patricio armó á su gente como pudo y se presentó en las cercanías del oasis en actitud hostil.

Entonces se le presentaron de embajada sus antiguos y preferidos servidores el administrador, el capellan y el guarda. El primero trató de aplacarle ofreciéndole las sobras de los festines de la granja; el segundo le predicó de fraternidad cristiana; el tercero le habló de respeto á los hechos consumados; y todos procuraron disuadirle de su irreflexivo empeño, pues los nuevos amos del cortijo eran hombres de pelo en pecho, armados de excelentes trabucos, y los desposeídos estaban estenuados de inanicion y mal armados con hoces y estacas.

Cuentan las crónicas que Patricio no se dejó engañar por los cómplices de sus enemigos, y que lo mismo despreció los consejos que las amenazas, dando al fin valerosamente el asalto al grito de ¡Por Dios y mi derecho!

Y recobró sus bienes, por que la fuerza triunfa siempre cuando está abonada por el derecho.

Aplíquese el cuento.  
 (La Democracia.)

De *El Progreso*:

### Los austriacos y su diplomacia

La política del príncipe de Bismarck se encuentra en la actualidad amenazada de un nuevo fracaso. El canciller alemán no gana para disgustos. El primer contratiempo que ha sufrido, ha sido el alejamiento de Italia, que desde hace muchos meses se ha sustraído á las influencias de Berlin.

La gravedad de ese suceso, no dejó duda en ningun espíritu; pero al cabo el príncipe de Bismarck podía consolarse de ese fracaso pensando en que consolidaba fuertemente su alianza con Austria y Rusia.

Pero ahora se encuentra planteado un rompimiento mucho más trascendental. El canciller ha tenido que ceder á las exigencias de Rusia, y de ahí ha nacido un serio descontento de parte de los austriacos, y particularmente de los húngaros, que no disimulan ya su animosidad contra Rusia, y que desde los sucesos de Bulgaria inician una campaña contra la alianza alemana, de la que no reciben beneficio ninguno.

Personaje tan importante como el conde Zichy, no ha vacilado en asegurar al príncipe destronado, que se lleva las simpatías de Hungría y que aprueban su conducta frente al imperio moscovita.

La importancia de esa manifestacion es tanto mayor, cuanto que responde al sentimiento íntimo del país en que se ha producido. El discurso del conde Zichy, no es un hecho aislado. El «Pester Lloyd» diario oficioso del gabinete húngaro, califica con dureza la política seguida por el conde Kalnoky, á quien acusa de sacrificar los intereses vitales del imperio austro-húngaro, á la union con Alemania.

«Si ya no tenemos una sola palabra que pronunciar en Europa—dice—si tenemos que ceder á todo el mundo y no contradecir á nadie, debemos preguntarnos ¿para qué hemos gastado los dos mil millones que en estos últimos veinte años hemos pagado para el ejército? ¿Para qué hemos introducido el servicio obligatorio y votado la ley del *landsturm*, ó sease de la reserva del ejército de segunda línea? El temor de un conflicto con Rusia no puede ser perpetuamente el único principio director de nuestra política.»

Es claro que si esas corrientes se acentúan, Alemania será impotente para mantener la triple alianza, á pesar de toda la habilidad del príncipe de Bismarck. Y si Austria es la primera en separarse de la política del canciller, ¿qué apoyo encontrará Alemania para hacer frente á los enemigos que por todas partes la rodean y que sólo ha contenido hasta ahora la union de los gabinetes de Berlin y de Viena?

El estado de Europa es incierto, como se vé. Por eso es bueno apuntar todos los rumores y examinar todos los indicios que se presentan en el horizonte político. Porque no es posible prever ninguna solucion, y quizá la que hoy por hoy pudiera considerarse como la más absurda, sea la definitiva, la llamada á triunfar. ¿Quién duda de que Inglaterra recabaría hoy la alianza de Austria,

si ésta se presentase frente á las aspiraciones rusas? ¿Y quién duda que, en ese caso, el eje de la política universal se modificaría por completo?

## MAHON

El ilustre Colegio de abogados de este Partido procedió en la junta ordinaria de ayer á la renovación de la junta de gobierno, eligiendo para el cargo de Decano á D. Juan Orfila, y para los de Secretario y Tesorero respectivamente á D. Jose M.<sup>a</sup> Mercadal y D. Juan J. Vidal.

Llamamos la atención de los socios del casino El Consey acerca el anuncio que publicamos en el lugar correspondiente.

Ayer se celebró con bastante animación en el vecino pueblo de San Luis la fiesta de San Lluisset 2.<sup>o</sup>; las caballerías que alcanzaron premio en las corridas que tuvieron lugar fueron las siguientes:

Pollino de Miguel Caimaris de Mahon.

Burro de Juan Prieto de Villarcálos.

Mulo de Bellver.

Idem de Algendar.

Potro de José Prieto de Villarcálos.

Caballo de Cristóbal Acosta de idem.

Parece que un ingeniero francés ha dirigido al alcalde de Barcelona instancia, solicitando autorización para edificar en los terrenos de la Exposición universal que ha de celebrarse en aquella ciudad una torre—análoga á la que intenta construirse en París—de 300 metros de altura y 15 pisos. En cada uno de estos pisos se instalarán miradores y *restaurants* ó cafés. Se subirá á la torre por medio de ascensores y de una rampa sumamente cómoda.

Créese muy probable la construcción de la mencionada torre, porque las condiciones impuestas por el ingeniero son muy aceptables.

Tal es el movimiento de la vendimia en Felanitx, dice un colega, que la gente que se ocupa en las faenas agrícolas no es suficiente para llenar las atenciones que reclaman los campos y los viñedos, sintiéndose en dicho pueblo la falta de brazos, y más que de brazos la falta de medios de acarreo para abastecer de carga á los buques anclados en Porto Colom.

Calculase que en la actualidad pasan de veinte los periódicos que sostienen la idea regionalista en diferentes provincias de España.

El sábado habian de celebrarse en Barcelona, en Santa María del Mar, solemnes exequias, en sufragio de los que murieron en de-

fensa de las libertades catalanas el 11 de Setiembre de 1714; pero el obispo Sr. Catalá prohibió á última hora, no se sabe por qué, la oración lúnebre que debía pronunciar el canónigo de la catedral de Vich, señor Golle. El hecho ha sido vivamente comentado, añadiéndose que el prelado se negó en absoluto á dar explicaciones de las razones que le asistieran. Hay que advertir que en estos sermones se habla siempre por fuerza de Felipe V, de los rigores del absolutismo y de otros hechos históricos.

Así lo dice «El Liberal» de Madrid.

La reina de los belgas recibió hace algunos días una carta urgente de la infortunada emperatriz Carlota, que le rogaba fuese á verla lo antes posible.

Al punto hizo enganchar su coche, tirado por jaquitas que dirige habitualmente ella misma, y se puso en camino. Pero en el trayecto se vió sorprendida por un fuerte aguacero, y se refugió en un cuartel que habia cerca.

Como era la hora del almuerzo, los oficiales improvisaron al punto uno, compuesto de lo mejor y más delicado que pudieron encontrar á mano; pero la reina rehusó sentarse á la mesa.

—Una recluta recién llegada—dijo—debe contentarse con lo ordinario.

Y sin más rodeos almorzó muy serenamente un plato de sopa con coles y un trozo de carne.

Ha sido suprimida la cuarentena que sufrían en el litoral de Túnez los buques procedentes de España.

La oficina del «Veritas» acaba de publicar la lista de buques perdidos durante el mes de Julio último, cuyo total fué de 51 de vela y 8 de vapor, que, clasificados por banderas, son los siguientes:

De vela.—7 americanos, 3 austriacos, 18 ingleses, 2 daneses, 5 franceses, 7 alemanes, 1 griego, 2 italianos, 4 noruegos y 2 suecos.

De vapor.—6 ingleses, 1 noruego y 1 español.

### BOLSA DE MADRID

18 de Setiembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 61'300  
4 por 100 amortizable . . . 78'750  
Billetes Hipotecarios de Cuba. . . 95'150

### BOLSA DE BARCELONA

18 de Setiembre, 5'30 t.

4 por 100 interior. . . . . 62'400  
4 por 100 exterior. . . . . 64'300  
4 por 100 amortizable . . . . . 78'250  
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 95'120  
Banco Hispano Colonial . . . . . 43'000  
Brédito Mercantil. . . . . 00'000  
Banco de Cataluña . . . . . 00'000  
Acciones ferrocarril Francia. . . 34'000  
Id. Norte . . . . . 81'000  
Id. Orense. . . . . 09'250  
Obligaciones Francia. . . . . 59'000  
Id. Orense. . . . . 27'000  
Id. Almansa. . . . . 64'650  
Id. Norte . . . . . 69'750  
Carpetas libradas. . . . . 88'120

20 de Setiembre 10 m.

Abre 62'05 int.—Cierra 61'60 bajando.  
» 63'30 ext.— » 62'85 »

La fosfatina Fallieres está hoy preconizada por todos los médicos para la alimentación de los niños y de las madres que crían.

Los principios del fosfato contribuyen á la formación y al desarrollo de los huesos. Las señoras en cinta harán muy bien en hacer uso de este remedio.

## VARIEDADES

### LA TABAQUERA DE FEDERICO II

Un periódico alemán recuerda la siguiente anécdota.

Durante la permanencia en Berlin de la duquesa de Brunwinck, hermana de Federico II, el rey regaló al conde de Schwerin, una tabaquera en cuya tapa se veía una pilitara representando una cabeza de jumento.

Inmediatamente el conde encargó á un artista que reemplazara la cabeza por un retrato de Federico.

Al cabo de algunos días, fué convidado á comer con el rey, y distraidamente colocó la tabaquera sobre la mesa.

Federico II quiso divertir á su hermana á costa del conde de Schwerin, y habló de la alhaja que habia regalado á su comensal.

La princesa mostró deseos de ver la tabaquera.

Apenas le hubo echado la vista encima, exclamó volviéndose hácia el rey.

—¡Qué parecido tan admirable, hermano mío!

El monarca se quedó blanco como la cera.

La princesa entregó á su vecino la joya, que fué dando la vuelta en torno de la mesa. Todos los cortesanos repetían al contemplarla:

—¡Qué obra tan soberbia! ¡Qué parecido tan admirable! ¡El monarca está hablando!

Federico II fruncia el ceño considerando que la broma traspasaba ya los límites de lo conveniente.

Iba á estallar, cuando la tabaquera llegó á sus manos.

Cuando se hizo cargo de la pasada que le habia jugado el conde de Schwerin, lanzó una estrepitosa carcajada, trocando en buen humor la cólera de que momentos antes se hallaba poseído.

Más tarde confesó á su hermana que merecía el castigo que habia sufrido, añadiendo que el lance na dejaría de servirle de provechosa lección para lo sucesivo.

## Anuncios.

### Ayuntamiento de Mahon

Cédulas personales

El día 7 del próximo mes de Octubre termina el plazo señalado para la expedición sin recargo de las cédulas personales del corriente año económico.

Lo que se anuncia para conocimiento de todas las personas obligadas á proveerse del citado documento, á fin de evitar las penalidades prevenidas en la vigente instrucción del impuesto.

Mahon 6 Setiembre de 1886.—Sebastian Vinent.

### Administración de los derechos de Consumos de esta ciudad.

Todos los señores propietarios y cosecheros de este distrito municipal que deseen constituir depósito doméstico de las especies sujetas al adeudo que hayan recolectado, se servirán solicitarlo de esta Administración en el preciso término de quince días á contar desde esta fecha en la forma prevenida en el capítulo XI de la Instrucción vigente del impuesto, empleando en la solicitud un pliego de papel del selio II.<sup>o</sup>

Trascurrido que sea dicho plazo, se procederá á la recaudación de los dere-

chos de todas aquellas especies que no hayan sido constituidas en depósito.

Mahon 14 Setiembre de 1886.—El Arrendatario, Ignacio Hernandez.

### Casino del Consey

Se participa á los señores socios queda abierto y de manifiesto en la Conserjería el abono para las funciones que han de tener lugar en este casino, durante la próxima temporada cómica.

Al propio tiempo se les advierte que el miércoles próximo y á las 8 de su mañana quedará abierta la lista para los abonados que deseen obtener asientos lijos.

Mahon 20 Setiembre de 1886.—El Secretario, Sebastian Pons.

## Aceitunas manzanilla

á 24 céntimos escudo libra

EL ARCA DE NOÉ

2 Hannover 2  
MAHON

### Llaves

Se han encontrado dos llaves por las cercanías de Calafiguera. La persona que desee obtenerlas puede pasar calle de la Concepcion 7 y dando las señas y abonando el presente anuncio le serán entregadas.

## Para vender

Lo está un cercado antes viña de cabida de 9.700 cepas en las inmediaciones de Gracia, cerca la carretera de San Luis, en el cual existen muchos árboles frutales y algunas cepas. Hay además casa de recreo con su correspondiente cisterna.

Informará el procurador D. José de la Torre, calle de San José n.<sup>o</sup> 8. 5

### Subasta

El día 4 de Octubre próximo á las once de la mañana se venderá en licitación privada á voluntad de su dueño en la villa de Mercadal ante el notario don José Vinent y Seguí, una casa y un establo contiguo sita en la espresada población y calle de la Libertad esquina á la del Monte Turo, de pertenencia de Margarita Portella viuda de Nuñez. El pliego de condiciones obra en poder de dicho notario.

## Vino Tinto

Superior calidad

Se vende á 3 pesetas 25 céntimos cuarter.

Plaza de San Francisco n.<sup>o</sup> 6  
Se llevará á domicilio.

### A domicilio

Se componen relojes de péndulo. Los encargos deben hacerlos en la calle de San Sebastian n.<sup>o</sup> 11 ó bien en la calle Nueva n.<sup>o</sup> 39, Confitería «La Oriental».

Cárlos Argumbau Fortuny

## Crónica marítima.

Buques despachados

Día 20

Para Barcelona goleta «San Jaime», patron D. José Ortega, con 6 tripulantes y frutas.

Para Ciudadela laud «Los Amigos», patron D. Miguel Melis, con 4 tripulantes y lastre.

BOLSIN

Barcelona 20, 10 m.

Interior, 61'50

Exterior, 62'85

A la hora de entrar en prensa el presente número, no habíamos recibido ningun telegrama de nuestro servicio particular.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.